




EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo, Felanitx.

Año XL. Sábado 31 Enero de 1925. Núm.º 2533

En pro de nuestra Escuela Graduada

Vivamente reconocidos y altamente confortados, damos a la publicidad la siguiente carta, saturada de amor patrio, para que puedan saborearla a placer nuestros compatriotas ausentes y presentes.

San Juan de Puerto Rico, Diciembre 31 de 1924.

A la honorable Comisión encargada de la recaudación de fondos para la Escuela de Felanitx.

Muy señores nuestros y amigos: Inmensa alegría nos ha proporcionado el leer en el simpático FELANIGENSE la grandiosa y buena idea de hacer una de las cosas más necesarias, provechosas y de gran utilidad, como es una escuela. Escribimos estas líneas llenos de emoción. Para nosotros ha sido una de las más grandes alegrías que nos podía proporcionar nuestra vida. Esto es lo que se necesita para nuestro amado pueblo: iniciativa, voluntad y cerebros que se les ocurran tan hermosas ideas. Hay que estar lejos para saber sentir y apreciar el efecto que esto produce en los corazones que tienen un amor y un cariño sincero, como tenemos nosotros para nuestro querido Felanitx.

Queremos manifestarles que aunque estamos lejos, no os olvidamos un momento y seguimos vuestros pasos, dispuestos a contribuir y ayudar en lo que esté a nuestro alcance a todo lo que se haga en bien de nuestro querido pueblo.

Queremos sugerirles también una idea que se nos ha ocurrido, por lo mismo que nos ha pasado a nosotros; y es que se dirijan a donde sepan que reside en América un felanigense, ya sea en Cuba, Chile o Buenos Aires, para que él sea el encargado de entrevistarse con los demás de Felanitx y exponerles lo que se quiere hacer. Eso podría dar un buen resultado, y al mismo tiempo proporcionaría alegría a todos aquellos que miran por el bienestar y que quieren y aman de veras al pueblo donde nacieron.

Felicitemos de todo corazón al autor de tan hermosa obra, deseándole un resonante éxito, como también nuestra sincera felicitación a los señores que componen la Comisión que tan espontáneamente lleva a cabo los trabajos principales.

¡Viva Felanitx! es nuestro grito; y vivan todos los corazones nobles, dispuestos a poner muy alto, por medio de rasgos humanitarios, lo que nuestro pueblo merece.

Al enviarles nuestros cariñosos saludos y nuestra sincera felicitación, no solamente lo hacemos por la hermosa obra que están ustedes realizando, sino para desearles todas las felicidades que pueda traerles el nuevo año de 1925, así como también grandes prosperidades para nuestro querido Felanitx.

Siempre somos de ustedes, atentamente,

Cristobal Puig — Gabriel Abraham

P. D. — Por conducto de nuestros queridos padres recibirán 500 pesetas, para contribuir a tan hermosa obra. Cristobal Puig, 250 pesetas; Gabriel Abraham, 250 pesetas. — Vale.

Gracias, mil gracias, Sres. Puig y Abraham, por vuestras alentadoras frases, por vuestro cuantioso donativo, por la feliz idea para recaudar fondos entre los compatriotas ausentes y por vuestro ejemplar amor a Felanitx. Con la publicación de vuestra espontánea misiva, brindamos la idea a todos los hijos de Felanitx a quienes el azar de la vida, la conveniencia personal, el interés económico o el amor familiar retienen en el Nuevo Mundo, con la seguridad de que ha de ser semilla fecunda de nuevos e importantes donativos, que permitan a los iniciadores de la Escuela Graduada no sólo satisfacer completamente el importe del solar adquirido, sino que también comenzar las obras de edificación.

Que el rasgo de generoso desprendimiento y amor patrio de los señores Puig y Abraham contagie felizmente a nuestros paisanos ausentes es el vehemente deseo de

La Comisión

Mutualidad de Accidentes de Mallorca

Se ruega a los Sres. Asociados a esta Mutualidad, se sirvan pasar por la delegación de la misma, los sábados de cada semana por la mañana, al objeto de recoger la indemnización que corresponda a cada oficial, por accidentes que haya sufrido.

Oficinas. Arrabal 3 Felanitx.
Por la Delegación de Felanitx. — C. Fuster.

NODRIZA

Una de 25 años de edad desea encontrar criatura para lactar, con preferencia en la misma casa de la nodriza. Como ésta vive fuera de la ciudad, se podrán pedir informes a Sebastiana Obrador, que sirve en la casa de don Miguel Llodrá, calle del Moreral.

El reenchimiento de los vinos

El reenchimiento consiste en llenar el vacío que se produce en las vasijas que sirven para colocar vino, bajo la influencia de las causas siguientes: 1.ª Contracción del vino por descenso de temperatura; 2.ª Escape del exceso de ácido carbónico; 3.ª Evaporación a través de las paredes de los recipientes si son de madera, como en la inmensa mayoría de los casos. Esta última causa es la más importante.

Cuanto más pequeñas son las dimensiones del tonel, mayor es la evaporación o el consumo proporcionalmente al volumen, por la misma razón que rige las pérdidas de calor en las cubas de pequeños y de grandes dimensiones.

En las barricas nuevas, según las condiciones de establecimiento de las bodegas o sótanos, el consumo puede variar de 5 a 10 por 100 durante el primer año. Disminuye en los años siguientes, al mismo tiempo que la porosidad de la madera, pero al cabo de tres años, llega al 15 ó 20 por 100. Esta es, pues, una causa de concentración y por consiguiente, de mejora del vino, bastante importante, pero que interesa sobre todo a las materias extractivas, pues la evaporación afecta al alcohol al mismo tiempo que al agua.

En los foudres de grandes dimensiones, el consumo es mucho menor; no pasará de 0,66 por 100 en un foudre de 200 hectolitros, según Cazalis. Es evidente que aún debe ser más despreciable en las ánforas, cisternas y cubas cerradas de cemento. Estos recipientes, como los toneles, tienen, en la parte superior, un orificio, necesario para llenarlos, y que es una causa de evaporación.

Los diversos procedimientos de cierre de las vasijas vinarias, no son nunca bastante herméticos para que el aire no pueda pasar cuando el nivel del líquido baja por evaporación. El reenchimiento es, pues, necesario para colmar el vacío que se produce y evitar la alteración del vino por la flor y principalmente el picado. Aun sin estas alteraciones, el reenchimiento es útil para evitar una absorción demasiado rápida del oxígeno del aire.

Al cabo de un año de conservación, los vinos en barricas son puestos de lado; el reenchimiento frecuente, no es, pues, ya necesario en esta situación. La evaporación continúa sin embargo, y aunque menor, se hace en el tonel un vacío o hueco que aumenta constantemente.

En el lugar del líquido se crea una atmósfera en que falta el oxígeno, y que no es, por consiguiente, peligrosa para la conservación del vino. Puede, pues, esperarse para colmar este vacío a que se haga un trasiego, lo que no sucede, por consiguiente, más que cada seis meses.

El vino empleado en el reenchimiento, debe siempre estar limpio, sin defectos o enfermedades, y debe ser del mismo año o del año anterior al tratado.

L.

SE ALQUILA

una casa situada en la calle de Son Pinar, número 4.

Para informes, dirigirse al propietario, que vive calle del Convento, 87.

Los católicos y Blasco Ibañez

Copiamos de *El Mensajero del Corazón de Jesús* que se edita en Bilbao:

"Han sonado dos nombres, (de enemigos del clero por cierto), que han servido para firmar injurias contra España, su patria y contra el Rey. No hablaremos de ello, porque ya la prensa les ha dado su merecido.

Pero conviene advertir que esos hombres que ahora injurian a la patria antes injuriaron a la religión, y, sin embargo, no los criticaron ni aborrecieron antes. Nunca debieron confiar en ellos, y menos alabarlos. Hombres que escribían y difundían aquellas ideas en sus obras, aunque hubiesen escrito con pluma de oro, y con sabiduría de Salomón, deberían haber sido censurados y condenados entonces, porque escribían contra Dios.

Ahora los condenan porque han escrito injurias contra la patria. Mas yo diría a muchos que son católicos: ¿Pero por qué no os indignabais antes cuando escribían contra Dios? No fueron esos hombres peores cuando ablaban contra la Religión?

Y entre los que los censuran acremente, está un señor de firma "El Caballero Audaz". Pero este señor, que escribe también tan audazmente y tan indecorosamente ¿acaso no debería purificarse él mismo antes que hablar y descender a maltratar a Blasco? Librenos Dios de que se haga simpático por ello. El que escriba contra la moral y la religión, es tan digno de reprensión y más digno de reprensión que el que escribe contra su patria y su Rey.

Además tengan una vez más presente los católicos la conveniencia natural y el precepto eclesiástico que tenemos de no alabar nunca a los escritores que son anticatólicos o inmorales, aunque escriban maravillosamente. ¿No veis cómo los mismos que piensan de Blasco escribe bien, ahora, porque ha hablado contra la patria, dejan de alabarle y aun de citarle? Y ¿es más la patria, aunque sea España, que Jesucristo y la religión y la moral? Pues entren en la misma cuenta otros autores. Fuera de que no suelen ser tan maravillosos ni aun artísticamente los tales. ¡No penséis que Blasco era un portento! ¡Ni mucho menos! Ya entendemos también nosotros de literatura. Y no queremos ser gansos. Pero la cofradía de anticlericales se autobomba tanto que aturden a los mismos clericales y los sugestionan y acaban por arrancarles elogios de escritores dignos de abominación."

RECUERDO

A mi amada.

Era un domingo y moría la tarde. Ya ves—te decía—; por defender a la patria me he de alejar quizá para más no volver. Yo te miraba, tú me sonreías y las lágrimas velaban nuestros ojos sin resbalar en las mejillas como para dar muestras de serenidad y entereza.

¿Recuerdas?... Expira otra tarde igual que aquella. Te veo en sueños que no quisiera soñar, mientras se acerca la noche que, así como aquella de un día ya lejano, aumenta con sus sombras mi tristeza y mi profundo dolor.

¡Amada!... ¡Qué cúmulo de sensaciones despierta en mí esta mágica pa-

labra! ¡Qué misteriosos efluvios se escapan de ella, que a su sola evocación siento que el corazón se dilata!

Muchas, infinitas veces, en la fragosidad de los campos africanos y en los momentos de melancolía en que nos sume la falta de distracciones, sobre todo en las interminables horas de la noche, mi espíritu atormentado remóntase veloz, y recorriendo la distancia que de tí me separa, va a posarse en aquellos lugares testigos de nuestros quereres, donde se deslizaron los más felices días de mi vida, llenos de candorosas alegrías y libres de toda preocupación. Nunca como entonces siento la nostalgia de tu alegría, de tus risas, de tu belleza; y nunca como entonces me siento impelido al sacrificio para hacerme digno de tí.

En estos momentos de plaenteros recuerdos, de amorosa evocación, poco a poco van esfumándose las nubes de tristeza, y mi espíritu, antes acongojado, a tu solo recuerdo se transforma y, cual si fuera débil florecilla que abre sus pétalos a los ardorosos rayos del sol, ábrese también a una risueña esperanza.

¿Qué misterioso poder es el que sobre mí ejerces, para que tu solo recuerdo trastorne el curso de mis pensamientos, convirtiéndolos de tristes en alegres, de molestos en gratos?

Sólo uno puede ser; uno que no se vé, que difícilmente se explica, pero que se siente con intensidad, con vehemencia arrebatadora.

Amor... Si tal es tu poder sobrenatural, que al penetrar en un corazón iluminas y despejas el horizonte de la vida, ven a ejercer tu poderoso influjo en todos los pechos, para conservarlos perennemente dispuestos al sacrificio.

Si, como a mí, le impulsara a cada soldado el anhelo de hacerse digno de un amor tenido en el concepto de consecución difícil, seríamos, en estos campos africanos, tantos heroes como individuos, afanosos de añadir una hoja de laurel a la enseña de la Patria, para ofrecerla luego galantemente a la mujer adorada...

La noche ha extendido ya su negro manto. Todo adquiere tonalidades de soledad, todo queda en silencio, todo parece morir. Sólo queda vivo en mí tu recuerdo, porque eres la esencia, el espíritu de mi amor...

L. NICOLAU

Campamento de Teffer (Larache)



Por incompatibilidad en el cargo que desempeñaba, el Ingeniero Agrónomo D. Ernesto Mestre presentó el domingo último, en Junta General, la dimisión de Presidente del Consejo de Inspección de la Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx, la que fué admitida en atención a las razones expuestas.

Fué propuesto y nombrado por unanimidad para sustituirle, nuestro buen amigo el maestro nacional D. Andrés Riera Perelló.

Dada la competencia del Sr. Riera en esta clase de asociaciones sistema Raiffesen, se considera muy acertado el nombramiento.

Felicitemos a nuestro amigo.

Los vecinos del lugar de Cas Concos, entusiastas por las manifestaciones típicas de carácter popular, han organizado para mañana la representación de la simpática Adoración de los Reyes Magos, siendo sus intérpretes algunos de los vecinos de aquella populosa barriada.

El acto tendrá lugar por la tarde, en la plaza pública y al aire libre.

Es muy probable que con este motivo se vea muy concurrido aquel caserío.

Continúa el tiempo inseguro, desapacible y bastante frío. Llovió un poco a principios de semana, y aunque empiece algún día con buen sol, a lo mejor se opera el cambio y volvemos a quedar en la situación de antes.

Han empezado los bailes de carna-

val en algunas sociedades y establecimientos públicos donde suelen organizarse anualmente.

En ninguno de ellos falta concurrencia hasta hora avanzada.

La Comisión Municipal Permanente, en su última sesión, acordó celebrar la fiesta del árbol el próximo lunes día 2 de Febrero, a las once de la mañana.

Para cuidar de los trabajos de organización fueron designados dos individuos de la misma Comisión.

Orfeo Auli

Diuenge, com anunciat havíem, l'Orfeo Auli celebrá la seua Assamblea anyal assistint-hi molts associats.

En el nou local social, situat en els alts de la casa del protector D. Antoni Vaquer, s'hi aplegaren, devés les cinc del capvespre, els entusiastes de la nostra obra de cultura social que vá seguint silenciosament el camí que mos senyala l'amor a la ciutat nostra, camí de dolors i gloria que mai per mai abandonarem mentres perduri la bondat i l'altruisme d'aquest nucli d'esperits selectes que saben volar, venturosament, part damunt les humanes passions.

La Junta es desarrollá normalment, essent aprovats els comptes i l'actua de la Directiva. Foren elegits per ocupar les vacants, per aclamació i amb un aplaudiment cordial, els dilectes senyors: D. Cristofol Bennassar i D. Miquel Rigo, en representació dels protectors. Amb un vot de gracies pels sortints, bons amics i excel·lents companys i altre ben afectuós per D. Antoni Vaquer que, plé de generositat, mos cedeix gratuïtament l'estatge, se doná per acabada la reglamentaria junta.

Seguidament, l'Orfeo, baix la batuta mestrivola del incansable director, D. Bartomeu Gayá, desgraná bellament la popular cançó *A la porta de s'aimada* i la delicada composició de Lluís Millet *Jovenívola*, que fou rebuda amb grans aplaudiments, merescuent l'honor de la repetició.

Amb pastes, licors i cigars foren obsequiats els reunits i la glossa amantent, com benedicció popular, brotá espontánea i flairosa, prometedora de ventures. I, tot deixant l'ampli saló que, el venerat retrat de Mestre Auli, presideix, ens apar sentir les virils estrofes del cant de l'energia, conjunció creadora d'amors i voluntat.

Que a tots vents s'enrobusteixi,
que esdevengui fort i alt;
que al butxi que s'hi atreveixi
se li osqui sa destrá.

L'Orfeo a San Juan

El dia benheurat de la Mare de Deu de la Candelera, l'Orfeo Auli passará a la vila de Sant Juan, expressament convidat, per cantar la Missa de Witt i donar, el capvespre, a la Casa del Poble, model d'agrupacions culturals, una audició coral.

L'expedició sortirá a les set i mitja del matex dilluns, situant-se els camions davant el local social, carrer de la Caritat, 1.



En la Parroquia

Mañana empezará la devoción de los siete domingos dedicados al Patriarca San José.

Tendrá lugar por la noche, después del Rosario.

MIGUEL PONS

DENTISTA

comunica a sus clientes: que desde hoy, solamente visitará en su clínica de la calle del Agua 2 de esta ciudad, los sábados por la tarde y los domingos y lunes de 8 a 12 y de 3 a 5 de todas las semanas.

Los demás días en Palma, calle de Brossa, 18 pral.



Como adelantamos, para mañana y el lunes han sido contratadas las artistas María Morey, cupletista, y Diana Carpio, bailarina.

Alternarán con un selecto programa de Cine, que estará formado: el domingo, por la renombrada película española *Militona*, en cuyo argumento figuran dos magníficas corridas de toros. Es una tragedia pasional inspirada en la famosa novela de Teophile Gautier, corriendo el papel de protagonista a cargo de la actriz Paulette Landais. Antes se proyectará la cinta cómica *Luna de miel... Luna de miel*, por Luisa Fazenda. Y para el lunes se tiene dispuesto el grandioso drama de emoción profunda, *Llamas de Pasión*, interpretado por la eminente actriz Mae Marsh.

A los propietarios y maestros de obras

La acreditada casa alfarería de Julian Amorós de Felanitx, que sirve sus bovedillas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas *teuladés*, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, construidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 30 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos, puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanitx



En el Campo de la Torre

El "S. C. Lluchmayor," empata a 1 goal con el "F. C. Felanitx."

El domingo tuvo efecto el anunciado partido entre los reservas del S. C. Lluchmayor y del Club propietario del campo que, los floridos almendros, circundan de belleza y detalles espirituales.

Apesar del tiempo gris y frío, fueron muchos los entusiastas del futbol que acudieron a presenciar el encuentro, que arbitró acertadamente, nuestro amigo, don F. Picó.

Los equipos se alinearon tal como se expresa:

Por el S. C. Lluchmayor: Noguera I; Pol, Vidal; Company, Noguera II, Coll; Catany, Oliver, Roig, Sastre, Escalas.

Por el F. C. Felanitx: Maura II; Manresa, Adrover, Juliá, Valens, Cabrer; Blanco, Vicens, Bennassar, Mesquida y Maura I.

Durante toda la tarde el dominio correspondió a los locales, menudeando los avances infructuosos del equipo visitante, el cual viene muy reforzado en su defensiva de la última vez que le vimos.

Se sacaron 6 *corners* contra los visitantes sin resultado y además incurrieron en *penalty* que Valens, el medio centro, entrega al portero visitante.

De un *free kick* consiguen los felanigenses el *goal* y a los pocos minutos se apuntan el suyo los forasteros de una patada libre.

Por lesión, Adrover es sustituido por Mesquida II, durante todo el segundo tiempo. En nuestro equipo juegan por primera vez Juliá y Mesquida II, mereciendo su actuación nuestro aplauso.

Resumiendo, ya que es difícil la reseña, debemos calificar deroso y aburrido el partido jugado: no vimos ni una sola jugada digna de mención.

Fué una tarde de invierno completamente gris; fué una de aquellas tardes merecedoras tan sólo de cordial olvido.

GOAL KEEPER

En el mismo Campo de la Torre se jugará mañana un match del Campeonato de Baleares entre el C. D. Mallorca y el F. C. Felanitx.

El partido es interesante y entre los aficionados hay muchos deseos de presenciarlo.

Hornillos al gas de petróleo RADIUS

Después de 8 años de experiencia y conocidas todas las marcas europeas, puede asegurarse que los mejores son los que llevan la marca «RADIUS».

De venta en la antigua Ferrerteri

CAN MOLINERA — FELANITX

COTIZACIONES

MERCADO LOCAL

Almadrón propietario . 220'00 pt s. qq
Vinos Celler: P. D. . 25'00 HI.
Clarete 1.ª . 35'00 »

Vinos tintos: de 1'65 a 1'75 grado y HI.
Id. rosados: de 1'75 a 1'90 id.
Alcohol de 95 a 96, a 1025 ptas. 5 HI.
id. id. rectificado, a 1 075 ptas. 5 HI.
Trigo, a 25 ptas. cuartera de 55 k.
Habas ordinarias, a 29 ptas. id.
Algarobas, a 17 ptas. los 100 k.
Algarobilla (vessó), a 43 ptas. HI.
Maíz, a 42 ptas. los 100 kilos.

NOTAS FINANCIERAS

BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior 69'45.
4 por 100 exterior 84'70.
5 por 100 amortizable 88.
5 por 100 antiguo y amortizable 95'00.
Cédulas hipotecarias 4 por 100, 90'50.
» » 5 por 100, 98'95.
» » 6 por 100, 109'00.
Banco de Mutualidades:
6 por 100 por 4 años.
7 por 100 por 6 años.

MONEDA EXTRANJERA

Francos, 0 3785 ptas.
Libras esterlinas, 33 64.
Liras, 0 2'30.
Dólares, 7'01.
Pesos argentinos, 2 85.

Movimiento de población durante la última semana

Matrimonios. — Antonio Mesquida Roig con Margarita Juan Laneras. Juan Gayá Manresa con Margarita Rotger y Ffol. Antonio Obrador Obrador con María Mestre Sagrera.

Bautismos. — Bárbara Serra Tous de Juan y Rosa, Cayetano Alfonso Ibañez Pomar de Cayetano y Margarita, Antonio Adrover Garí de Guillermo y Buenaventura, Antonia Adrover Bordoy de Pedro y Margarita, Pedro Rigo Juliá de Miguel y Catalina.

Difuntos. — Jaime Ferriol Oliver, casado con Antonia Bennassar, de 50 años. María Juan Valens, viuda de Rafael Prohens, de 80 años. Jaime Binimelis Albons casado con Petra Juan, de 75 años. María Colom Uguet casada con Martín Xamena 23 años. Guillermo Juliá Vaquer, viudo de Antonia Roig, de 85 años.



En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 24 Enero de 1925.

La presidió el señor Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera y asistieron 3 Vocales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 14'60 ptas., por el arbitrio sobre consumo de carnes 357'64 Ptas.

Se concedió permiso a Andrés Bennasser Bordoy para cerrar con pared unos solares de la calle de Alonso Rodríguez.

Igualmente se autorizó a Bartolomé Adrover Andreu para edificar una casa en el paseo del ensanche de La Torre, con sujeción a los planos que se acompañan.

Se enteró la Comisión de las disposiciones publicadas en el B. O. de la semana, y se acordó darles exacto cumplimiento.

Se enteró la Comisión de haberse levantado la nota de prófugo al soldado Rafael Andreu Artigues y que se le instruya el expediente de excepción que tiene alegada.

Se acordó celebrar la fiesta del arbol el día 2 del próximo mes de Febrero a las once de la mañana, designándose una comisión compuesta del señor Alcalde y D. Juan Bta. Crespi para la organización de la misma.

Se invitó al Ayuntamiento para asistir el día 1.º del presente mes en Son Negre a la colocación de la primera piedra para el edificio de la Escuela de dicho lugar.

Se aprobó una relación de jornales invertidos en la construcción del nuevo camino de San Salvador.

Se aprobaron tres relaciones de vecinos que han realizado su prestación personal correspondiente a años anteriores.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Antonio Miró Cortés, que vive calle de la Unión.

Se acordó verificar la subasta de los arbitrios municipales denominados Matadero, Pesas y Medidas y Corral Común para durante el trimestre que empieza en 1.º de Abril próximo y termina en 30 de Junio siguiente, bajo los tipos de 2781'25 pesetas, 160'60 y 4'50 respectivamente, y con las mismas condiciones que rigen actualmente.

Se consigna que por motivo de salud el Sr. Alcalde no pudo pasar a Madrid a las fiestas de homenaje a S.S. M.M. los Reyes, por lo que lo efectuó solamente el primer Teniente de Alcalde D. Miguel Bordoy Oliver.

Se aprobó el padrón para la cobranza del arbitrio sobre toldos, sillas y mesas de cafés en la vía pública, exponiéndolo al público a efectos de reclamación por espacio de 8 días.

Se acordó interesarse con el Jefe de Obras públicas para que se activen los trabajos del plano proyectado de dragado de Porto-Colom.

Se nombró presidente del Patronato Escolar de Son Negre a D. Juan Bta. Crespi.

Por último se acordó que la Comisión había recibido las hojas del padrón de habitantes para su examen y calificación.

Y se levantó la sesión.

ALCALDIA DE FELANITX

Aprobado el padrón del impuesto sobre toldos, mesas y sillas de cafés en la vía pública queda expuesto al público a efectos de reclamación por espacio de 8 días en las oficinas de este Ayuntamiento cuyo plazo empezará a contar desde el día siguiente al de la inserción de este anuncio en el B. O. de la provincia.

Felanitx 26 Enero de 1925.—El Alcalde, A. Rigo.—P. a de la C. M. P., Mateo Rosselló, Secretario.

Habiendo acordado la Comisión municipal Permanente verificar las correspondientes subastas para la recaudación de los arbitrios municipales denominados Matadero, bajo el tipo de 2781'25 Ptas.; Pesas y medidas, 160'60 Ptas. y Corral común, 4'50 Ptas, para durante el cuarto trimestre del presente ejercicio ó sea desde el día primero de Abril próximo al 30 de Junio siguiente, se hace público para general conocimiento que dichas subastas se sujetarán a los pliegos de condiciones que han regido durante el presente año y que se publicaron en el B. O. de la provincia n.º 8918 de día 14 de Febrero de 1924 y se verificarán el día 16 del próximo mes de Febrero a las 11 horas.

Nado en Felanix a 26 de Enero de 1925.



En la madrugada del domingo dejó de existir en Palma, víctima de rápida enfermedad, don Mateo Munar Mesquida, dueño del Café y Restaurant Suizo.

El Sr. Munar contaba en Felanix con numerosas simpatías y amistades, adquiridas por vínculos familiares y por su trato afable y cariñoso.

Reciba la familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

Cordones Calzado «EFE»

100 metros cordón para calzado fino	90 cm.	3'45 Ptas
Gruesa de cordones para id.	60 "	5'45 "
" " " "	60 "	3'95 "
100 metros cordón para calzado "mecha J 1/h.,		2'45 Ptas.
Gruesa cordones largo 90 cm.		4'25 "
" " " " 60 "		3'15 "

ANTONIO ARTIGUES = Mayor 72 = Zapateria

En la Caja Rural

El pasado domingo celebró esta entidad su Junta General ordinaria.

Abierta la sesión por el Presidente, leyó el Secretario la Memoria anual y el Cajero el estado de cuentas y Balance del ejercicio, que arroja un beneficio de 7.878'72 pesetas.

De todas las cuentas se desprende lo próspera que es la situación de la Caja y el incremento progresivo de sus operaciones bancarias.

Acto seguido se procedió a la renovación de los cargos de presidente y vocal de la Junta de Inspección, cesando D. Ernesto Mestre, por incompatibilidad en el cargo, nombrando para sustituirle a D. Andrés Riera y reelegiendo a D. Juan Albons.

Se acordó quedase amortizado este año el empréstito serie A del seis por ciento, cuyo vencimiento será el 15 de febrero próximo.

Acto seguido se procedió al sorteo de las Libretas de Ahorro, resultando premiadas:

- Con 25 pesetas el número 73.
- Con 10 pesetas los núms. 678 y 691.
- Con 5 pesetas el número 1119.
- Con 1 peseta los números 6. 38, 43, 46, 62, 66, 108, 117, 129, 171, 187, 202, 231, 255, 270, 282, 286, 300, 327, 330, 337, 346, 351, 426, 437, 443, 447, 456, 474, 486, 490, 500, 527, 545, 548, 561, 572, 577, 586, 632, 654, 664, 679, 673, 685, 701, 709, 716, 726, 746, 751, 784, 786, 787, 800, 808, 821, 822, 833, 842, 865, 879, 892, 893, 912, 927, 948, 959, 968, 977, 983, 986, 997, 1027, 1040, 1057, 1071, 1077, 1082, 1086, 1097, 1109, 1125,

1161, 1183, 1192, 1197, 1216, 1217, 1220, 1229, 1234, 1238, 1261, 1263, 1278, 1320, 1337, 1353 y 1395.



Londres.—En una arenga pronunciada en Cavan, De Valera el Jefe de los sin-feiners ha hecho la siguiente declaración:

"Se habla de la visita del rey Jorge y del príncipe de Gales. El pueblo irlandés se negará enérgicamente a recibir al rey de Inglaterra, mientras ostente soberanía sobre Irlanda.

Tetuán.—Llegan informes de Xauen sobre las luchas allí desarrolladas. La base de propaganda fué la promesa de Abd-el-Krim de que desaparecería todo vestigio oficial, aunque se cobrarían mínimas cantidades, como impuesto.

Los agentes encargados del cobro se hicieron insoportables y los vecinos se quejaron a los cabecillas de las tropelías que se hacían.

En vista de que no hacía caso, se entablaron las luchas enconadísimas en Jeunsis. Se han hecho numerosas prisiones, llevándose a las montañas.

En el Yébala reina la miseria. Se han comenzado a decomisar géneros cuando los moros no llevan guías especificando el vestuario y lo que pueden llevar para asegurar la tranquilidad en la zona.

100 a 3 p. 100. Y morí a 8 de Dezembre 1608 com axí lo veurás en lo llibre 4 de obits desta nostra Parroquial en fol 11 pag. 2 y en fol 12 pag. 1.
Catt.ª segona muller sua vidua dexada del matex feu son ultim testamt. ablo matex nottri. a 14 Xbre. 1612 feu marmossor, Sor Maria Suñera elegí sepultura en lo sementeri desta Parroquial. ett.ª lexá p. tota part ett.ª a Pere, Franch. y Antt.º Oliver, sos fills a cadahun 20 @ ett.ª a ne Catt.ª neta sua filla den Pere fill seu, una daventera p. bon amor ett.ª feu hereu seu en Bartt.º Oliver son fill comu a ella y al dit qda. son marit y mori al pr. Fabrer. 1613 com lo porás repetir en lo llibre 4 de morts desta referida Parroquia en fol 74 pag. 2.ª

Seté Possehidor

Antoni Oliver, fill, y Donatari de Joan Oliver major, casá ab Maria Anna Masquida del Predio la Estepa de la Vila de Porreras. Als 25 Juliol del any 1579 num.º 41.

Este Antoni Oliver, fonch fill, y donatari, de Joan Oliver major, y de la sua primera muller Margarita Veyñ, los que troberás en lo num.º 28 de la segona figura del Abre major, que encontrerás entre fol 61 y 64 del pnt. llibre y fonch casat ab la doña Maria Anna Masquida, filla de Miquel del Predio la Estepa de la Vila de Porreras en lo any 1579 a 25 Juliol ab illetres dels 23 dits, y axí se pot veurer en lo pr. llibre de lo Arxiu de su Illustrissima y es porá veurer tambe esto, en un acte en poder de Andreu Coll nottri. de día 11 Juny=1602 en que trobantle ja casada, la referida Marianna Masquida filla de Miquel de dit Predio de Porreras, se constituí en dot seu 300 @, p. confirmació del qual, si ab atenció mires el tastamt. de Joan

26 Marts 1626 presents p. testimonis Jaume Riera, y Miquel Vicens, elegi en marmassor seu Antt.º Oliver son fill y morí a 2 Abril 1626 y fonch enterrat als 3 dits en lo referit Convent de St. Augustí desta pnt. Vila en lo llib. 5 en fol 14 pag. 2.ª

Noticia.

Als 30 Juliol 1634 en día de Diumenge fonch benehit el Sementeri ó fossar nou de la pnt. Parl. de Felanig p. lo Sr. Bartt.º Obrador Pre. y Vicari de dita Iglesia, ab licencia del señor Vicari General, y official del Illm. y Rm. Bisbe de Mallica. Dn. Joan Santander, ab asistencia del clero, y del Sr. Balle, que era Salvador Valls de la Posessió Padrina, de los Jurats, y moltas altres personas del poble. Com axí pot veurer el curiós en lo llibre 5 de obits desta nostra Parroquial en fol 181 pag. 1.ª

Joan Oliver de Joan de Algorefa y Catt.ª se muller num.º 42.

Fonch este Joan Oliver de Algorefa, fill de Joan Oliver major de num.º 28 de esta segona figura, a este feu donació lo seu Pare en contemplació de matrimoni del Rafal ó porció Algoreffa, lo he collegit del penultim testament que dit Joan Oliver major son Pare ordená en poder de Seba. Oliver major nott. son germá a 19 Agost 1590 que en sustancia se porá veurer en fol setanta un de este llibre.—Se porá lo matex collegir del ultim test. del dit son Pare que breuiter se troba en fol setanta dos y en ell fa llegats a Miquel Elizabet y Joan Oliver, nets seus, fills del dit Joan, de qui el present se parle p.º en dit temps este ja era mort.
Y fonch casat ab Catt.ª no se há encontrat el llinatge, lo cert es, que tingueren a lo menos dos fills,

SOLARES

Se venden los del Huerto del Convento.
Informes en el despacho del notario D. Mateo Caldentey los días laborables y en Can Vaquer los domingos.

SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica

"TAPICES VIDAL,"

Depósito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx.

Pedid

Anís Bellver

y LICOR ESTOMACAL DE LIJCH
elaboración especial de
LA ROSA BLANCA

CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España
de diferentes clases y marcas.
Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

TRASLADOS

La Tienda de Tejidos que **D. Bartolomé Berga** tenía instalada en la Plaza del Arrabal, ha pasado a ocupar un nuevo local de la calle Mayor, esquina a la del Mar.

Al participarlo a sus clientes les advierte que acaba de recibir las novedades para invierno y que allí se encontrará cuanto se desee en pañería, lencería, mantelería, sedas, paraguas y todo lo concerniente al ramo de tejidos.

La Mercería y Perfumería LA ESPAÑOLA ha sido trasladada desde la calle Mayor al local que hasta ahora ha ocupado la tienda del Sr. Berga en la Plaza del Arrabal.

Tiene esta casa grandes existencias en cintas, encajes, estambres, juguetes, adornos, puntillas, perfumería, paraguas y muchos otros artículos de otros ramos similares.

Visítense ambos establecimientos.

Antonio Vaquer Sastre

Mayor, 24 Felanitx

GARAGE VICTORIA

Taller de Reparaciones
Custodia y limpieza de autos, motos, etc.

ABREVEDERO, 44 (Carretera de Campos) FELANITX

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES

TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.º

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS PATENTADAS

MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

IMPRENTA DE B. REUS

— 94 —

Oliver major son Pare, que va citat en el lloch corp. del pnt. llibre; en ell encontrarás, que lo referit Joan regonex a Antt.º Oliver son fill en 200 @ que tenia ja rebudas del dot de la Sra. Maria Anna Masquida nora sua, y muller del dit Antt.º.—Y en respecta de esta Maria Anna Masquida, p. curiositat, no puch dexar de dir, lo que he hoit p. relació de mos pessats y es que quant vingué novia aportá de casa sua una esclava mora negra p. criada: la que p. algun temps la serví ab tota fidelitat p.º despres p. haverla en algo anutjada dita señora, y vahent que de ninguna manera poria dita esclava venjarse del agravi que la sua Sra. li havia fet: vingué un día a esta Vila de Felanig, comprá un dobler de teronges secas, y aguardant el día que pestàren, quant el pa fonch cuít a causa de menjar pa calent, ab las ditas teronges secas, se suffoca de tal modo que repentinament morí y esta fonch la causa de haverla la Sra. enutjada, y el modo ad que la volgué burlar.

Fonc este Antt.º Oliver del present num.º 41 donatari del seu Pare, com conste ab acte de donació en poder de Moson Barthomeu Artigues nottri. de día 12 Marts 1602 firmat p. dit Joan Oliver major, a favor del pnt. Antt.º fill seu, y en sustancia diu: que Joan Oliver fill del dist. Antt.º Oliver nottri. fá donació despres de mort sua, a Antt.º Oliver son fill del mitat de la sua Possessió, que ell a las horas possehia, ab pacto pero que si dit Antt.º Oliver son fill deste numero 41 ó sos fills morissen sens liberós maseles, lo referit, ó mitat de dita Possessió, que se parle, vinga a Sebastia fill seu, y germá respectivo, que troberás en num.º 44 siguent.

Y axí matex no sols fonch este donatari del dit son Pare Joan Oliver major, si que tambe hereu com apar, en lo testament del dit son Pare, que se pot llegir en fol 73 linea 30 y siguients se troberá que el mencionat Joan, lexá a Antt.º Oliver son fill tot lo que se havia reservat quant li feu la donació de part de la sua Possessió y de la posada dela Vila, y final-

— 95 —

ment en dit testament el feu hereu universal: durant la sua vida, y apres son obit, a Antt.º Oliver de n.º 55 fill de este Antt.º y net seu, y los seus a todas ses voluntats. Cuyo testam. se troberá este en las nottas de Antt.º Maymó nottri. a 25 7bre. 1614 en los fols 957 y 958 de ditas nottas y en lo pr. llibre de actes desta Possessió Son Oliver en fol 18 y 19.

Per confirmació delo referit porá llegir el curios, lo acte de espolit ó donació en contemplació de matrimoni, que firmá este Antt.º Oliver, juntament ab lo seu Pare Joan Oliver major a favor de Antt.º Oliver de n.º 55 fill y net respectivo el que esperave seguirse entre dit Antt.º Oliver menor, y Joana Soler donzella filla del honor Llorens Soler, qda. y de la doña Paula se muller com se pot veurer en nottas de Sebastia Oliver menor nottri. día 27 Juliol 1609 y se troberá en ditas nottas en lo llibre de 1607 fins a 1609 en fols 260. y 261, axí matex se troberá en lo pr. llibre de actes de Son Oliver en fol 36 y 37 y mes llargament en la explicació del num.º 55 qui es seguex.

Tingueren estos consortes, Antt.º Oliver, fill de Joan, y la doña Maria Anna Masquida alo menos una filla Margarita, que se troberá en n.º 54 morí fadrina, y no se ha encontrat el día ni el llibre que lo diga: Y un fill Antt.º que se troberá en n.º 55 del expressat Abre major.

La expressada doña Maria Anna Masquida muller de Antt.º Oliver de defore, ordená son ultim testam. en poder de Mosson Gabriel Coll nottri. de Porreras a 15 8bre. 1582 lexá marmassors Antoni Oliver son marit, y Mosson Miquel Masquida son germá, morí a 6 de Fabrer 1625 y fonch enterrada als 7 dits en lo sementerí desta Parroquial de Felanig, com axí es de veurer en lo llibre 5 de obits de dita Parroquial en fol 4 pag. 1.ª

Y finalment son marit Antt.º Oliver fill de Joan de Son Oliver, no feu testament pero ordená las suas obras pias en poder del Mt. Rt. P. Fr. Pere Joan Real, superior del Cont. de Augustinos desta matexa Vila a